

Monsieur le sénateur Austin,
Monsieur Liu Huaqiu,
Monsieur Sharp,
Mesdames et messieurs,

Permettez-moi tout d'abord de remercier le Conseil commercial Canada-Chine de son aimable invitation. Je suis heureux de me trouver parmi vous aujourd'hui pour commémorer le 25^e anniversaire de l'établissement des relations diplomatiques entre le Canada et la Chine.

La ferme décision du Canada de reconnaître la Chine en 1970 malgré quelques objections des Américains illustre une constante de la politique étrangère des gouvernements libéraux au Canada, à savoir la poursuite d'une approche indépendante.

J'écouterai avec plaisir mon prédécesseur, Mitchell Sharp, lorsqu'il nous racontera un peu plus tard les événements qui, il y a 25 ans, ont mené à l'instauration de ces relations. Je ne doute pas qu'il nous offrira des points de vue tout à fait singuliers sur cette expérience.

Le Canada croyait fermement qu'il fallait tout faire pour tenter de réduire l'isolement de la Chine et pour l'amener à s'exposer aux différents courants d'opinion au sein de la communauté internationale et à participer éventuellement à la solution des problèmes liés à la paix et à la sécurité mondiales.

Nous avions une vision claire de ce qu'il fallait faire pour promouvoir nos propres intérêts nationaux et, par la même occasion, démontrer notre intérêt pour la sécurité mondiale. Aujourd'hui, le gouvernement du premier ministre Chrétien poursuit toujours cette même stratégie à deux volets.

Vingt-cinq ans, ce n'est guère plus qu'un bref instant dans l'histoire des nations. Mais nous avons néanmoins, au cours de ce quart de siècle, assisté à d'énormes bouleversements en Chine, au Canada et ailleurs dans le monde.

Le développement de la Chine depuis 25 ans

Depuis 25 ans, en effet, l'économie chinoise a subi une transformation profonde, marquée par la multiplication des marchés et des choix, la croissance explosive de la classe moyenne et la révolution des communications.

Le rôle politique de la Chine a évolué de façon tout aussi dramatique au cours de cette période.

La Chine occupe depuis 1971 son siège à l'ONU. Elle a signé un certain nombre d'accords dans les années 1970, mais le rythme s'est ensuite fortement accéléré. Au cours de la décennie suivante, la Chine a adhéré au Fonds monétaire international et à